



Jacques Menoud Le nouveau champion suisse d'orthographe était «une pive» lors de ses études. Il a bûché d'arrache-pied.

p. 13



La grande bénichon en Glâne

Pour sa 4^e édition, la grande bénichon du Pays de Fribourg aura lieu ce week-end à Romont. Entre 15 000 et 20 000 personnes sont attendues. Pour Jean-Claude Cornu, président du comité d'organisation, il s'agit non seulement de faire plaisir aux gens mais aussi d'ancrer à nouveau la manifestation comme un événement incontournable.

p. 14

RÉGIONS

9

LA LIBERTÉ
MERCREDI 7 SEPTEMBRE 2016

Loin de s'essouffler, l'engagement dans les sociétés de quartier est très dynamique dans la capitale

Les associations veillent au grain

« IGOR CARDELLINI
ET STÉPHANIE SCHRÖETER

Fribourg » Un nouveau vent associatif souffle sur Fribourg avec la création de structures comme Fribourg demain, La Red, La Barque ou encore ZaehrinGarten, centrées sur des thématiques spécifiques. Mais qu'en est-il des associations de quartier «classiques»? Quelle est leur utilité et sont-elles toujours dynamiques? Leurs présidents sont unanimes: elles gardent un rôle très actuel dans une ville en constante mutation où les habitants sont confrontés aux défis urbanistiques. Ils insistent sur leur fonction sociale et récréative ainsi que sur leur première raison d'être: la défense des intérêts des habitants auprès du Conseil communal. Un rôle qui se concrétise sur des problématiques différentes selon les quartiers. Mobilité et trafic restent des préoccupations centrales.

Bourguillon A Bourguillon, l'association s'est battue pendant des années afin d'être moins isolée. Elle a lancé une pétition afin d'augmenter la cadence des bus et a récemment obtenu gain de cause. «Le quartier s'est fortement mobilisé sur cette problématique. Plus de la moitié des 800 habitants ont signé la pétition», explique Jean-Frédéric Python, président des Amis de Bourguillon.

Gambach L'association de Gambach-Guintzet a été créée en 1993 pour veiller notamment à ce que la circulation n'altère pas la qualité de vie. «Nous n'avons, en l'état, pas obtenu tout ce que nous désirions mais la ville a installé diverses modérations de trafic dans le quartier, notamment une borne», indique Dominique Nouveau Stoffel, coprésidente.

Neuveville A la Neuveville, la circulation est aussi un thème omniprésent. «Nous sommes plus écoutés qu'il y a quelques années. La preuve avec le dossier de la Grand-Fontaine. On sent que l'exécutif essaie de trouver une solution pour éviter qu'elle soit une rue de transit», souligne Gérard Schmutz. Le vice-président constate une évolution positive dans les relations avec l'autorité.

Jura Même son de cloche chez la présidente de l'Association du



Comme celle d'Alt, les associations de quartier ont un rôle d'interlocuteur important avec l'autorité communale. Alain Wicht

quartier du Jura-Torry-Miséricorde. Isabelle Teufel. «Nous avons obtenu que la borne rétractable de Sainte-Thérèse ne fonctionne qu'aux heures de pointe. Nous sommes, dans ce sens, les porte-parole des habitants. Les relations avec l'exécutif sont bonnes et sereines même s'il manque une vision à long terme en matière d'urbanisme et de densification de la ville...» note la responsable de l'association.

Bourg «Nous ne sommes pas là pour épingle l'exécutif mais pour travailler ensemble», considère Alexandre Sacerdoti, président de l'Association de quartier du Bourg. Et d'ajouter que les discussions ont été très constructives avec la conseillère communale Andrea Burgenner Woelfray. «Après le refus du crédit pour la requalification du Bourg, elle a souligné de manière transparente



«Nous ne sommes pas là pour épingle l'exécutif»

Alexandre Sacerdoti

ses moyens d'action et ses limites dans ce dossier qui devra être traité par étapes.»

Pérolles A Pérolles, les contacts réguliers avec le Conseil communal ont notamment permis la construction d'une place de pétanque. «Nous sommes aussi intervenus pour demander un agrandissement de la place de jeux de notre quartier», ajoute Valérie Rück, présidente.

Auge Coprésident de l'Association des Intérêts de l'Auge, Mathias Pittet relève une hausse de ses effectifs. «Il y a une relève avec des familles qui s'installent dans le quartier. Il est en revanche assez difficile de trouver des nouveaux membres au comité.»

Un constat que ne partagent pas la plupart des présidents, lesquels mettent plutôt en avant un renouveau dans l'engagement des habi-

tants. Après la pétanque et les jeux, Valérie Rück mène un autre combat: la création de jardins familiaux. Un projet qu'elle a soumis au Conseil général il y a peu. L'idée a semblé séduire l'exécutif qui a proposé une implantation proche du Domino.

Alt Un projet de ce type a vu le jour à l'initiative de l'Association du quartier d'Alt. «C'est tout frais. Nous avons commencé à cultiver le jardin en juin. Le résultat est spectaculaire. Ça a très bien pris, la permaculture et la terre des remparts font bon ménage», relève Josée Cattin Kuster, présidente. «Au moment où le comité de l'association signifiait son soutien aux migrants logeant dans le foyer des Remparts», ajoute Josée Cattin Kuster.

Schoenberg L'association Vivre au Schoenberg, qui compte

environ 500 membres, s'attache aussi à faciliter quotidiennement l'intégration de ses habitants issus d'une centaine de nationalités différentes. Elle organise à cet effet plusieurs animations durant l'année. «Nous essayons de rendre notre quartier plus viable, plus sympa», explique Erwin Nussbaumer, président de la structure.

Beaumont La défense mais aussi la survie des commerces et des services occupent de nombreuses associations de quartier. C'est le cas à Beaumont-Vignetaz-Monsejour où l'association a lancé il y a quelques semaines une pétition pour que l'office du géant jaune soit conservé, sans succès. «Le centre commercial du quartier est en train de mourir gentiment. C'est problématique pour les personnes à mobilité réduite», souligne Christophe Chassot, nouveau président. »

ASSOCIATIONS ATTRACTIVES

» NOMBREUX MEMBRES

Alt
300 membres environ

Auge
200 membres environ

Beaumont
tout habitant du quartier est membre d'office

Bourg
250 membres

Bourguillon
160 familles

Gambach
100 membres environ

Jura
460 membres environ

Neuveville
180 membres environ

Pérolles
500 membres environ

Schoenberg
500 membres

L'Association du quartier d'Alt exemplaire

L'organisation d'animations et d'activités représente une partie importante du travail des associations de quartier qui ont chacune leur événement phare pour fédérer les habitants.

En la matière, un nom est sur toutes les lèvres: l'Association du quartier d'Alt. Parmi les plus actives de la ville, celle du quartier d'Alt arrive à toucher un large panel de la population de cette partie de la ville en proposant des activités qui touchent différentes sensibilités. Elle teste

notamment en ce moment un «jardin communautaire» qui a valeur de laboratoire pour l'exécutif de la ville.

Mais l'activisme des habitants étonne surtout par le nombre d'événements organisés parmi lesquels la Saint-Nicolas, le carnaval, la fête de quartier, le tournoi de football des Remparts. Et bien d'autres rendez-vous hebdomadaires sont aussi proposés aux habitants, comme des réunions autour de repas pour les jeunes ou encore du tricot pour les adeptes des travaux d'aiguilles.

«Nous avons la chance d'avoir l'Arsen'alt. Ce lieu facilite énormément la mise en place de beaucoup d'activités. Notre système de commissions ad hoc, créées en fonction des besoins et auxquelles les membres adhèrent en fonction de leurs intérêts, fonctionne bien», assure Josée Cattin Kuster, coprésidente de l'association.

Le syndic de la ville, Thierry Steiert, explique l'exemplarité de l'engagement de cette association par sa population: «Depuis quelques années, nous avons dans cette partie de la ville un grand

nombre de jeunes familles nouvellement formées qui y sont installées. Ce contexte favorise la volonté des habitants de s'impliquer dans la vie de la communauté.»

Si l'exemple d'Alt est éloquent, d'autres quartiers ne sont pas en reste, notamment à Beaumont où diverses activités sont organisées en plus de la très courue chasse aux œufs. A Bourguillon, l'inauguration du sapin de l'Avent réunit les résidents du quartier alors que des balades thématiques animent la vie des habitants de Gambach. »

DES «TREMPLINS» POLITIQUES

Relais des préoccupations des habitants de leur quartier, la plupart des présidents des associations sont politisés, notamment au sein des partis bourgeois comme le PDC ou le PLR. Ils sont parfois membres du Conseil général de la ville. C'est le cas à Pérolles, au Bourg et, il y a peu encore, au Jura et à Beaumont. Une situation qui a toujours été semblable, estime un ancien président de l'association du Jura. «Ces associations étaient parfois des tremplins pour certaines personnes. C'était aussi le cas pour les conseillers paroissiaux», explique le septuagénaire apolitique qui souhaite rester anonyme. Et d'évoquer le nom de feu Marcel Clerc qui était président de l'association du Jura avant d'être élu conseiller communal. Les objectifs des associations ont également peu évolué en quelques décennies. Animations, activités, promenades des aînés sont toujours au menu. Les combats aussi. «Celle du Jura est née en 1947 pour lutter contre l'intrusion de la circulation dans le quartier...» SSC